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兴趣使然，“很庆
幸”来技师学院

在山东医药技师学院，像
米佳会一样经历过高考但是仍
旧选择读技校的学生可不在少
数。与他人不同，米佳会是2016
年参加的高考，曾在一所大学
国际经济与贸易专业学习半
年，此后来到山东医药技师学
院。

“高考后我选专业比较盲
目，虽然国际经济与贸易专业
非常好，但学习一段时间后，发
现自己对这个专业并不感兴
趣。另外，因为平时很少接触到
外贸公司，如果继续读大学，担
心以后很难找到对口工作。”米
佳会说。

一次偶然的机会，米佳会
听说山东医药技师学院有个

“泰山神农班”正在招生。“那时
看了相关的中药专业介绍，感
觉自己对这方面比较有兴趣。
如果能学好这个专业，以后在
生活上用途也很大，有个小病
啥的说不定也能自己看看。”米
佳会笑着说。

放弃大学，“半路出家”到
技师学院求学，这在常人看来
或许不理解。但米佳会却感到
非常庆幸。“在大学，老师管得
比较少，要求学生自主性很强。
但是山东医药技师学院实行半
军事化管理，很严格，”她解释

说，“我原本学习就不主动，经
历了半年大学的慢节奏学习，
听课效率很不理想。来到技师
学院后，早上跑操晚上有自习，
课堂管理也非常严格，感觉又
回到了高中，这样的管理方式
比较适合我。”

药物分析与检验专业学生
王雪可是山西太原人。为什么
不在本地上学而是选择来山
东？王雪可这样解释，“主要是
想学一门技能。高考结束后，当
时选专业很纠结，父母就到处
咨询哪所学校就业有保证？结
果不少人推荐了山东医药技师
学院。”

如果没有“铁饭
碗”，就来个“好饭碗”

“学生经历过高考但最终
选择学技能，这种现象在学院
并不稀奇。”陈蔚蔚是山东医药
技师学院制药工程系药物制剂
专业教师，从教10年，她对技工
院校的发展变化深有体会。

“2008年我刚来的时候，整个制
药工程系只有400人，而现在在
校生1600人。”

谈及原因，陈蔚蔚提到，
“首先是国家对技能教育越来
越重视，其次很多家长受周围
环境的影响，对我们学院的观
点逐渐转变。”在她看来，原本
家长“唯学历至上”，认为取得
学历证书才叫“上学”。但近几
年，家长的态度明显变了。“他
们开始考虑，让孩子学一技之
长，将来即便无法保证孩子有
一个铁饭碗，但至少他会有一
个好饭碗。”陈蔚蔚说。

“作为一所医药类专业见
长的技师学院，学院主要面向
全省医药行业输送人才。虽然

人工机器人和机械臂冲击了传
统行业，但还有一些岗位人员
需求大，每年招聘季毕业生都
供不应求。如果把药物制剂的
学生比做产品，他们毕业时都
是‘畅销商品’，企业抢着要。”
陈蔚蔚说。

学院还开展校企合作，开
设订单班培养。“与济宁辰欣制
药，我们有建立在校企合作基
础上的‘辰欣班’，企业负责招
生，学院负责培养。辰欣制药以
生产大规格输液产品为主，学生
在校学习的目标性和指向性特
别明显，就业后单位缴纳五险一
金，每月能拿4000元左右。”陈蔚
蔚提到，除此之外，现在很多已
经参加工作的职工，也会经常
回来接受技能继续教育。

“国家政策越来越好，就业
也有保证，现在学院每年招生
都非常火爆。”对于学院招生，
陈蔚蔚说，“家长都是高高兴兴
把孩子送来，孩子也非常乐意

学技能，而且都是‘挤破头’来
上学。像中药、药品营销这些王
牌专业，挤也不一定能进来。”

教师有“四种角
色”，给学生成长养分

“现在学院大力推进‘工学
结合一体化’，边工作边学习，
作为老师，我们就需要遵循一
个教学原则——— 让学生学的理
论够用。”陈蔚蔚解释，“因为技
能教育和学历教育本质上有区
别，技能教育主要还是教实践，
让学生更好地对接就业。”

“随着教龄的增长，感觉每
个学生实际上都是可塑之才。可
能他在某些方面有短板，但是他
在另一方面的特长也是别人无
法复制的。其实，老师的成就感
不在于把好学生教得更好，而在
于通过你的努力，一些调皮的孩
子有突破了。”陈蔚蔚说。

严格的半军事化管理让学

生自律，但是在课堂之外，老师
也要适当给予学生成长的养
分。“首先，你是一名老师，要讲
授知识，教他们实践；其次，你
应该是妈妈，给予他们关心；第
三，你应当是园丁，帮助学生修
剪枝叶，尤其是在他们犯错和
迷茫的时候；最后，你应该是厨
师，给学生做‘可口的饭菜’，不
能只在乎好吃，而应该让他们
吃好。”在学院药品营销专业教
师王燕看来，作为一名技校老
师，要给学生关爱，和学生在一
起应该有“四种角色”。

王燕强调，尤其是厨师这
一角色，你给予学生的东西不
能只是让他们吃胖，而是要让
他们吃壮。不能一味地给学生
灌输知识，学生可能记住了，但
是不会用。举例来说，教给学生
一味中药，不能只是让他们认
识晾干之后的药材，而是要知
道这种药材来源于哪里，如何
加工，有什么用途。
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“在学院工作34年，看到
学院的每一步发展都特别有
感触。”山东医药技师学院院
长 李 松 涛 说 起 学 院 如 数 家
珍，“1977年学院刚成立时，全
校只有中药1个专业，两个班
级，100名同学；发展到今天有
中药、药品营销、制药工程、
生物工程、食品科学、健康管
理等6大类近30个专业，在校
生9000余人。”

据介绍，山东医药技师

学院作为国家级高技能人才
培训基地、山东省医药行业
大学生创业孵化示范基地、
山东省技工教育特色名校，
从招生到专业建设，走出了
一条适合自己发展的特色道
路。

“目前整个技工院校面
对的首要问题就是没有统一
的招生平台，我们学院也不
例外。于是，我们通过‘省地
共建’的方式，首先在学院属
地泰安解决了初中生招生平
台问题。”李松涛说。2014年，
省人社厅、省食药监局和泰
安市人民政府签署共建山东
医药技师学院协议，将学院
划入泰安市中职招生计划，
列入泰安市初中生源统一招
生平台。

今年，学院又启动了普

通高中毕业生直接报考技师
学院的改革试点工作，这种
报考方式是全国首创。此外，
学院还和泰安长城中学、泰
安三中、新汶中学、肥城二
中、宁阳二中、东平一中 6所
普通高中签订“结对共建”合
作协议。

“第一届‘泰山神农班’共
82人，在招生时要求高考成绩
300分以上，今年录取学生最高
成绩为500分。学院致力于将这
批学生打造成为全省医药行业
复合型的高技能人才，学习四
年成绩合格者直接发技师证，
将来走向社会可以胜任多个岗
位。”李松涛介绍，“‘泰山神农
班’有两种报名渠道，一是通过
当地教育部门的网站链接到学
校，二是直接到学院来报名。”

谈及学院的未来发展，

李松涛心中有规划。“学院将
打造特色专业，要立足医药，
突出传统中医药特色；打造
健康食品、安全食品理念；全
力推动大健康产业，面向社
会做好老年养生健康管理服
务工作。”李松涛提到，“尤其
是大健康，健康管理与服务、

老年养生等是一类综合型专
业，是医、药、食品三方面知
识技能的结合，这将是未来
社会发展的阳光产业，近两
年学院开设相关专业，适应
市场需求，招生形势良好。”

(扫码看视频，精彩内容
更多哟)

山东医药技师学院院长李松涛：

首首创创高高中中毕毕业业生生直直接接报报考考技技师师学学院院

今年新学期，山东医药技师学院中药专业“泰山神农班”迎来
了第一届学生，米佳会便是82名学生中的一员。不过，米佳会的身
份有点特殊，她是已经上了半年大学的“大一新生”。为什么选择

“回炉再造”？半军事化管理，瞄准“好就业”。在国家大力推动技能
人才教育的背景下，山东医药技师学院用独树一帜的教学管理体
系吸纳了来自全国各地的学子。

生物制药教师讲解仪器使用方法。

了解更多技工院校信息，
请扫描未来大工匠
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